

# LA PROTESTA HUMANA

Periodico anarquista

SUSCRIPCIÓN	
Trimestre	\$ 1,00
Semestre	\$ 2,00
Año	\$ 4,00
Paquetes de 25 ejemplares pesos 1,00	
Pago adelantado	

Sale todos los Sábados

Número sueldo: DIEZ CENTAVOS

Dirección:  
**G. LAFARGA**  
 Calle Rivadavia 1784  
 BUENOS AIRES

## LOS SUCESOS DE BARCELONA

El correo nos trae ya algunos pormenores de lo ocurrido en Barcelona.

El motivo del movimiento es este: Solicitaron los obreros del arte metalúrgico reducción de horas de trabajo. La obstinada negativa de los patronos produjo una huelga que llevaba ya diez semanas. Agotaron los huelguistas todo recurso y morían diariamente de hambre hombres y mujeres y niños.

Dando ejemplo admirable de solidaridad hicieron suya la causa de los metalúrgicos los obreros de otros oficios.

El 16 de febrero solamente en Barcelona se celebraron 44 meetings obreros en los cuales se proclamó la huelga general inmediata. El mismo día se celebró en el Circo Español un meeting anarquista en el que tomaron parte más de 8000 compañeros para imponerse de la gravedad de las circunstancias, y resolvieron prestar todo su concurso al movimiento huelguista que se proyecta iba a ser general y que posiblemente podría transformarse en una verdadera Revolución Social. En ese meeting tomaron parte nuestros compañeros Leopoldo Bonafulla, Teresa Claramunt y otros activos propagandistas de la huelga general.

Además de esto gran número de meetings celebrados en Barcelona, en el mismo día, se celebraron otras 16 reuniones, análogas en las poblaciones fabriles e industriales circunvecinas como San Martín de Provensals, Sabadell, Tarrasa, etc. En Zaragoza, Valencia y algunas otras ciudades importantes de la península también se celebraron meetings obreros acordando secundar el movimiento de Barcelona.

La huelga, pues, fue general al menos el 17 de febrero en todo el litoral de Barcelona, 80.000 obreros estaban mano sobre mano esperando el desarrollo de los acontecimientos.

Comenzaron las coacciones y los asaltos y entonces la gente de orden quiso, como siempre, imponerlo por la violencia y el terror. Se declaró en estado de guerra la provincia, se suspendieron las garantías constitucionales, se vació los cuarteles en la calle y se ametralló a los huelguistas. No por esto cesaron los obreros y la ciudad perdió todo su aspecto de tal para convertirse en campamento. Ni tranvías, ni coches, ni tiendas abiertas, ni periódicos; en las calles solamente los huelguistas y las tropas. ¡Triste espectáculo ofrecido al mundo en nombre del orden por los que diciendo amarlo mantienen las ciudades constantemente perturbadas!

El corresponsal de un diario burgués de esta ciudad expresa así el cuadro que siguió a la declaración del estado de guerra:

«Sabéis que en las calles de Barcelona y en los populosos arrabales de la ciudad condal la sangre ha corrido en abundancia; sabéis que las Ramblas, las calles y las Rondas barcelonesas están, desde el día 17 convertidas en un gran campamento, que ocupan varias brigadas; sabéis que en los numerosos choques entre la tropa y los huelguistas, han estado muertos niños y mujeres; sabéis que durante los cuatro primeros días de estos gravísimos trastornos las camillas de la Cruz Roja han estado frecuentemente pasando por la ciudad, llevando heridos desde los diversos lugares de la lucha a los hospitales; y, de seguro, no ignoráis la contradicción que existe entre las noticias que nos da el gobierno y las que por todas partes circulan, sobre todo respecto al número de las víctimas. En esto nos hallamos evidentemente entre dos exageraciones: mientras, según los desechos oficiales, el total de los muertos que ha habido en Barcelona no pasa de veinte ó veintidós, algunos los cuentan por centenares. Romero Robledo afirmó en el Congreso que sólo en un día fueran recogidos de las calles de Barcelona cuarenta y seis cadáveres. De la lucha de otra jornada, según el *Heraldo de Madrid*, resultaron más de veinte muertos. Unos cientos parece que son, en realidad, los que van habiendo hasta ahora. La confusión en materia de noticias es muy grande; los mis-

mos delegados de la autoridad, que anunciaron haber detenido a Teresa Claramunt, salen ahora diciendo que la han buscado por Barcelona y sus contornos inútilmente.

Sin transacciones comerciales, cerradas las fábricas, desiertos los talleres, paralizado el movimiento del puerto, sin periódicos, sin cafés, sin teatros; con los habitantes, unos agrupados en la vía pública, manteniendo la huelga general, y otros encerrados en sus casas y sobrecogidos, esperando con ansia el desenlace de este conflicto pavoroso. Los que pueden, huyen, hasta sin equipaje. Por la mañana se oyen tiros: grupos de huelguistas asaltan los carros que llevan carne y los hornos que cuecen pan; entáblase la refriega entre los huelguistas y los soldados, y esta lucha por el pan y la carne cuesta algunos muertos en las primeras horas de cada día. Luego, dirían que todo se calma; el general Bargas consigue, a la fuerza, que se abran algunos establecimientos, custodiados por policía con revimiento. Logra también que circulen algunos tranvías eléctricos, manejados por la oficialidad de ingenieros militares. En esto, oyes a lo lejos una descarga; el tiroveo renuévase en los barrios excéntricos; la exasperación de tantos miles de hambrientos ha estallado otra vez. Todo vuelve a cerrarse ó a paralizarse y al llegar la noche agloméranse los más negros pesimismo sobre la ciudad aterrada. Esta es la vida diaria de Barcelona en la espantosa semana que hoy concluye.

El *Nuevo Régimen* de Madrid comentando estos sucesos dice:

«Hemos de ver en Barcelona el monumento levantado por la piedad y la admiración a las víctimas de la que puede calificarse de primera revolución social.

Es un movimiento nuevo que el mundo todo contempla con expectación.

No en vano se ha dicho que será España el teatro de las luchas que el problema social provoque. Quien siembra nubes recoge tempestades. Los gobiernos españoles no hicieron otra cosa que sembrar nubes, y recogen ahora su fruto.

La culpa, seamos justos, no es sin embargo, exclusivamente de este ni de otros gobiernos. La culpa es también de las clases elevadas, de los patronos, de los capitalistas, del régimen en que vive la sociedad.

No es fácil prever el inmediato fin de cuanto está pasando. Pero prescindiendo del resultado definitivo, es indudable un hecho: el de que los sucesos de Barcelona han abierto una nueva era; la era de las formidables luchas de carácter social, era peligrosísima para todas las avaricias y todos los egoísmos.

Por nuestra parte, las escasas noticias particulares que tenemos de un compañero de Barcelona difieren poco de lo que queda relatado. El rumor de haber sido fusilados 12 compañeros no había podido confirmarse el día en que está fechada la carta. En todo caso, la soldadesca ha obrado secretamente.

La noticia transmitida por los telegramas de que el compañero Clará, administrador de «La Huelga General» había sido fusilado no es tampoco cierta. Nuestro compañero fué solamente herido en un combate.

De la misma carta sacamos esta noticia: «Montjuich, el malvido castillo, sirve de nuevo de prisión para trabajadores. A raíz de la campaña antiniquistorial, el gobierno promulgó un decreto prohibiendo que Montjuich sirviera en lo sucesivo de cárcel para paisanos; hoy nuevamente la odiosa fortaleza guarda en sus horrorosas cavernas a centenares de obreros. Por este camino posiblemente se llegará de nuevo al de la tortura y de esta a formar ruidosos procesos.»

Esta es la situación en Barcelona. Fomentemos la solidaridad moral y material con los trabajadores catalanes.

*Albarracín*.—La Cosmopolita del gremio invita a todos los albaniles de Barracas y Boca a la reunión que tendrá lugar el Domingo 23 del corriente a las 2 de la tarde, en la calle Sarmiento n. 756 donde harán uso de la palabra varios compañeros.

## LA HUELGA GENERAL

Ha estallado en Barcelona la huelga general. No ha sorprendido a nadie. Ni al gobierno, aunque lo parezca, ha podido ni debido sorprender. Sobre que el problema social no es nuevo, se viene haciendo más de un año publicando artículos y folletos, y pronunciando discursos sobre el tema concreto de el paro general.

Se la ha ensayado, además, antes de ahora en varias provincias, y entre ellas en la misma capital de Cataluña.

Tienen oídos y no oyen, tienen ojos y no ven, puede decirse de nuestros gobernantes y de nuestras clases conservadoras.

Las cosas no hubieran llegado a donde han llegado con sólo un poco de previsión y de buena voluntad por parte de todos.

Vivimos en un estado social en que los menos viven sobre los más, y los más trabajan desesperadamente en exclusivo beneficio de los menos. Ha pasado la era de las revoluciones políticas, y el siglo en que entramos, los hechos se encargan de demostrarlo, será el siglo de las revoluciones sociales, que no son en suma sino una nueva fase de las políticas. Se ha luchado siglos por la libertad. Para consolidar su triunfo se luchará ahora por la igualdad y se llegará por ella a la fraternidad. No se hará, en fin, sino realizar por completo el lema impermanentemente perseguido por los partidos republicanos.

El problema está sobre el tapete. No basta temerlo, nadie conseguirá evitar sus naturales consecuencias. La ley del progreso empuja los problemas a su solución. El problema social la alcanzará, no hay que dudarlo. Con sangre o sin ella agonizará este estado social. No es preferible afrontar con valor y serenidad la cuestión, que pretender ponerle puertas al campo?

Todos los ejércitos del mundo juntos no evitarán el triunfo del proletariado en este siglo.

Los más se han convencido de lo que son, saben que ellos representan la vida, que significan la actividad y el movimiento. Con sólo cruzarse de brazos, matarían al régimen que los explota.

Los menos creían como los tres infanzuros de Bartina, que lo eran todo, y para prevenirse contra cualquier ataque se han armado hasta los dientes; pero su trabajo resulta inútil. Cuanto con que para defenderse del pueblo han tratado que armar el pueblo mismo y que todos sus batallones están compuestos de proletarios. Les serán siempre fieles? No es de presumir que lleguen a ellos el contagio? Por cada capitalista hay mil obreros; por cada jefe, mil soldados. La proporción es la misma. El peligro cierto.

Confían los gobiernos en sus bayonetas y sus mousers. Vencerán con ellos hoy, quizá. ¿Y mañana? Entendían que el paro general se ha realizado hoy en condiciones anormales; que los obreros, faltos de organización, han debido recurrir a la violencia, y que esta violencia ha justificado en cierto modo la que se les ha opuesto.

La ola, sin embargo, sube; la prueba es decisiva. El paro es un arma terrible, la más poderosa que haya podido sugerir su desesperación a las clases trabajadoras. No es de esperar que esas clases renuncien a tan poderoso medio de conseguir sus vindicaciones. Continuará la propaganda, sin que nada pueda contenerla; lo invadirá todo, absolutamente todo, y antes ó después el triunfo será de los más. ¡Ay del día en que el paro general se inicia por un acto de solidaridad sin violencia! ¡Ay del día en que sólo consista en un cruce de brazos que no dé motivo al ejercicio de la fuerza, caso de que de ella dispongan como hoy los Gobiernos! Un paro silencioso, sin grupos en las calles, ni gritos, ni tiros,

ni asaltos, ni coacciones de ningún género... ese será el paro temible; ese será el paro que no alcanzará a vencer clase ni Gobierno alguno.

¿Es soñar pensar en él? No; no es soñar. Lo más admirable en la huelga de Barcelona es la suma de voluntades que representa. Sin organización, sin ensayos previos de importancia, miles y miles de corazones han latido al unísono, miles y miles de voluntades han coadyuvado a un mismo fin. ¿Será ya difícil para una nueva huelga preparar a una mayor perfección los ánimos?

Queriendo someter por la fuerza a los obreros, sólo conseguirá el Gobierno agravar para lo sucesivo el conflicto, acumular agravios, hacinar materiales para el incendio.

No olvidarán fácilmente los obreros que se les han contestado a sus demandas con el hierro y el fuego.

¿Con qué autoridad se les pedirá prudencia ni tolerancia?

Se dice que ojeantan desmañes y coacciones?

A perpetuo desmán y coacción perpetua los tiene contentados el actual régimen, y para colmo de desdicha aún los ametralla si se quejan.

Convenimos en que no es este el mejor medio de restablecer la armonía entre el capital y el trabajo.

(De *El Nuevo Régimen*, de Madrid).

## Los sucesos de la historia

Si comparamos la época en que apareció el cristianismo con la actual, se encontrará mucha analogía. Entonces la civilización de Roma había llegado al más alto grado de corrupción. El lujo de los patricios romanos rayaba en lo maravilloso. No había más que festines y espectáculos en los circos de fieras, donde una multitud degradada aplaudía entre gritos de loco entusiasmo el rugir del león y los estertores de las víctimas humanas.

En ese estado de cosas aparece la figura legendaria de Cristo, predicando una moral nueva. Su voz es llevada por los apóstoles a las provincias del Imperio. Y después de una larga persecución y martirio, se ve la nueva doctrina triunfar con Constantino; primer emperador cristiano. Jesús triunfa por su humildad y justicia. Los dioses paganos caen envueltos en el lujo y soberbia de sus adoradores.

¿Siguió el cristianismo la senda trazada por el filósofo mártir? No. Cuando dueño del poder se corrompió, de humilde se hizo soberbio, de perseguido perseguidor, sujeto la conciencia y esclavizó el cuerpo, ambicionó los bienes de la tierra y quemó en la hoguera a los hombres independientes que no pensaban como ellos. La doctrina que debió deslumbrar al mundo, se volvió la más negra sombra hasta el siglo XVIII, que aparece la revolución francesa.

Con ella la libertad y los derechos del hombre son proclamados, la monarquía de derecho divino y los privilegios del clero y la nobleza son abolidos. La clase media se encuentra. Pero el pueblo sigue siendo esclavo bajo otra forma. No es más el siervo del señor feudal, pero es el misero asalariado. Su único derecho es morir de hambre a su gusto. Las palabras libertad e igualdad es letra muerta, como lo fueron las frases del evangelio por los curas de la Edad Media, que dicen «no matarás» (y lle-

varen en nombre del que perdonó a sus verdugos) a la humanidad a excesos de crueldad tan grandes como la noche de San Bartolomé.

La situación del proletario no es mejor hoy día que lo fué en tiempo de César o Nerón; como entonces, la riqueza es patrimonio de unos pocos. El lujo de los burgueses es tan escandaloso como el de los patricios romanos, y sus vicios son parecidos. Sí, mientras los ricos romanos celebraban sus orgías y se entregaban en brazos de sus meretrices a excesos repugnantes y en sus banquetes presentaban los más costosos manjares, llegando al cinismo de alimentar a sus perros con finas viandas, el pueblo tenía que audiarlos bajo sus balcones para que les arrojaran las migajas del festín. Hoy los favorecidos de la suerte no son más generosos ni más prudentes que lo fueron los ricos romanos. Si no tienen circo de fieras para que bajen a la arena los gladiadores, en cambio tienen cárceles donde se da la muerte lenta pero mucho más terrible que ser devorado por sanguinarios animales; no tienen orgías tan escandalosas, pero no son por eso mucho más morales. Por ventura sus bailes y teatros donde señoras del alto mundo se presentan en estado de semi desnudez, no imitan las meretrices romanas? Sus banquetes y recibos de sociedad no son tan lujosos como los de los cónsules de Roma?

Si bien es cierto que el pueblo no va hoy a pedir las migajas del festín y reclama la parte que la naturaleza puso en común para todos.

Todo tiene límite, y la miseria impresa al obrero también la tendrá. El Mesías que le ha de redimir ya nació. Su doctrina es tan justa que no la pueden combatir los filósofos de la vieja escuela ni los rabinos de una religión agonizante.

El campo está sembrado, la semilla germina y el fruto será: Libertad completa, pan para todos y para todos instrucción, el término de la injusticia y el principio de la solidaridad humana, abrazando a los hombres en fraternal abrazo, sin distinción de raza ni de clase.

**José Barreiro.**

EL BOYCOTT A "LA NACIÓN"

Día a día se ha visto la serie de agravios que «La Nación» ha ido cargando sobre los trabajadores. Si se recuerda bien la conducta este diario se cae en la cuenta de que casi todos los desmanes de la policía usados contra los obreros en huelga, han tenido su origen en los alientos recibidos de «La Nación».

Con los clases de «libertad del trabajo», «no salires de la legalidad» y otros de un criterio, no ya diferente (que esto sería de tolerarse) sino perverso — los obreros en huelga se ven atados de pies y manos, impossibilitados de moverse en todo sentido, ya que los polizontes por un lado y «La Nación» por otro, ayudan a los patrones a que se busque la «oportunidad» (que diga el imbécil y plagador Bernardo, hablando con absoluta propiedad (1). Esta correntina no es más cosa que los trabajadores incontinentes, enemigos de sí mismos que explotan los patrones en cuanto valen los traidores a la causa obrera, apostasia que va no solo contra ellos sino contra sus mujeres, su pan y sus hijos.

«La Nación» profeje a todos estos, les reconoce derecho a arrancar el trabajo de las manos de los huelguistas y apoya o insta a la policía para que mantenga lo que ella entiende por orden y legalidad. Cualquier hecho revolucionario

nario halla un eco péximo, una censura agria y condenatoria en «La Nación». Es un diario que no es capaz de analizar un acto, ni de comprenderlo, y esto no sería todo lo peor, es un diario que nos odia, que execra a los trabajadores. En sus talleres se ha llevado a cabo el concurso más inhumano y puerco que empresa capitalista pudo fraguar, por cuyo concurso han quedado sin trabajo una serie de obreros buenos, arrojados hoy en medio del arroyo y sin amparo. Ya nos ocuparemos de este asunto en oportunidad y con buenos datos.

Nosotros decimos «La Nación» y no José Ceppi (a) *Anibal Latino*, que es su actual director, sino nominal, que lo es Emilio Mitre, al menos efectivo. El culpable es este bicho, es este mal hombre que tiene por apodo *Anibal Cretino*, mote que le cae como de circunstancias. Y decimos «La Nación» porque cuando se compra el diario son las noticias pasadas bajo sus ojos, o los editoriales lo compramos; no la opinión que le merezcamos a él, sin la cual estaríamos conformes, tan poco se nos da.

Boycott, pues, a «La Nación» pero boycott formalizado. Si algún amigo sabe que hay en él alguna noticia que le interese, ahí lo tiene pegado en las tablas de las llamadas «sucursales, pero no lo compre. Como es muy difícil, y no sólo difícil sino imposible, que traiga algo de interés para los trabajadores, el boycott es fácil. Almacén que esté suscrito a «La Nación» no se frecuenta, compañeros: suscritos a ella que se borren, e interés que nos tomemos todos en este boycott que debe ser el más importante, y va veremos lo que cuesta tener un director imbécil e hipócrita, ya que suele dejar decir que él, en realidad, no nos odia totalmente.

Fuertes, pues, en este boycott, a ver si conseguimos originarle mayores perjuicios que los que está sufriendo *La Popular*, que no son pocos. Eso de «la lectura al alcance de todos» es una desmesurada engañita. Si, por el precio al alcance de algunos, pero ¡que lectura! — Dumas, Flaubert, D'Escargolle, De L'Isle-Adam y otros por el estilo. Uno que otro que sobresalgan en cualquiera biblioteca lo posee, ni mismo precio más o menos. No hay nada, entonces, que nos impida el boycott bien formalizado, bien constante y a todo evento.

¡Amigo, pues, que aunque esta no falte, hay que extenderle a toda la República!

LAS TEORIAS LOMBROSIANAS

(Conclusion)

II

Hemos dicho que demostráramos la herencia en el crimen es una teoría falsa y vamos a hacerlo.

En efecto, un lombrosiano cualquiera podrá presentar centenares de individuos delincuentes en su mayoría y descendientes de tal o cual criminal que existió hace dos o tres siglos. Ese es un hecho que hasta la ciencia prueba la herencia del crimen, dirá el lombrosiano, y en consecuencia queda demostrada toda la teoría antropológica de que «el criminal NACE y no se hace». Bien; analicemos despacio ese hecho triunfal y al parecer indestructible.

En primer término: existe la herencia en el concepto de transmisión de algo inherente a la persona, como afirman los antropólogos y muchos médicos? Sencillamente puede decirse que no está probado y más aún, afirmamos que no se ha hecho gran cosa por probarlo o que al menos si se ha hecho no ha llegado todavía a nuestros oídos.

En efecto, ¿se han examinado gémelos humanos procedentes de diversos seres para ver si en sus componentes se encuentran algo diferente, algo que, trascienda a enfermedades — por ejemplo — originarias de los productores de ellos? ¿Se ha probado si con gémelos adulterados, cabe decir que contengan microbios o algo extraño a sus elementos gémutos y propios, se pueda procrear? Habría que resolver esas dos precedentes cuestiones para que sobre un terreno firme pisasen los médicos que sostienen los males hereditarios y en cuyo voto se apoyan los lombrosianos para poder con más fuerza demostrar la herencia del crimen y por consecuencia su teoría de la «delincuencia nata».

Esta cuestión de herencias es muy dudosa aun en los casos clínicos presentados por los médicos y casi casi podría decirse a priori que no hay tal herencia de enfermedades, por lo menos en la línea paterna. Pero aun prescindiendo de este punto que necesitaría más espacio, para ser dilucidado con el detenimiento que su importancia requiere y aun admitiendo la herencia o transmisión de enfermedades ¿es posible creer que puede haber herencia de delitos? Se concibe que pueda heredarse el genio, el talento en todas sus fases, y que por tanto haya familias enteras de literatos, escultores, oradores, músicos, poetas, pintores, inventores, etc., etc., etc., y sin embargo no es muy grande, en comparación con los individuos criminales que en una misma familia, el número de hombres aptos para un mismo arte que encontramos en una misma descendencia. El que se pueda heredar aptitudes psíquicas, ya que al fin la llamada psíquica no es más que materia, puede admitirse fácilmente, y así como se transmiten músculos vigorosos aptos para los llamados trabajos corporales, pueden generarse por sus poseedores cerebros fuertes, para los trabajos intelectuales, gargantas de forma privilegiada para la emisión de sonidos armoniosos, vista organizada en forma especial para ver bien la naturaleza y poderla trasladar fielmente a un lienzo, etc., etc. Pero heredar delitos? Eso no se comprende. Y no se comprende porque el delito no es ni puede ser una aptitud, ni para realizarlo se precisan órganos especiales de ninguna clase. El delito es un mito. El delito es la trasgresión de leyes, usos o costumbres establecidas en la sociedad y no puede caber en cabeza humana el que un hombre nazca con predisposición especial para infringir esas leyes, usos y costumbres. Y admitiendo que hubiese quien naciera con esa predisposición, no halláramos que un hombre podía o no ser criminal según la época o el país en que hubiese nacido, ya que muchos de los llamados hoy delitos no lo eran antes y muchos de los que en unas partes lo son, en otras no lo son y muchos de los que antes lo eran no son tales ahora.

Saltan los ejemplos tan claros a la vista, que creamos innecesario el citar algunos, pero para mayor comprensión vamos a exponer el siguiente caso: «¿Qué crímenes pueden existir en una sociedad que no estuviese basada en la propiedad privada actual? ¿El robo? No; porque si la propiedad fuese común no podría existir el robo en ninguna de las formas conocidas hasta el día, desde el simple hurto hasta la estafa y la falsificación de moneda. ¿Que serían entonces los descendientes de los ladrones de hoy y que según los lombrosianos heredarían la propensión a delinquir robando? Que contesten los lombrosianos chicos y grandes.

La mal llamada herencia es precisamente lo que más destruye las modernas teorías antropológicas, pues ella precisamente nos explica que el ambiente y no otra cosa es lo que forma los criminales. En efecto; un hombre por miseria comete un delito contra la propiedad o por los prejuicios existentes sobre el valor personal o la fidelidad conyugal realiza un hecho de sangre. Ese hombre tenía, como el que jamás estuvo preso, miedo a la prisión, atrio horrible en el que los sufrimientos son terribles según la popular creencia y además, el concepto que de la deshonra

abrigaba, le hace padecer al verse por vez primera conducido a la cárcel. Pero una vez allí se encuentra con hombres que ríen y cantan, que juegan, fuman y comen. Nadie le mira de reojo ni mucho menos, y ese hombre pierde el concepto que tenía de la deshonra y si compare su miseria de ayer — que bien pudo ser extremada — con la relativa holgura de la prisión, lógico es que la cárcel no le asuste. Y ya tengis al futuro procreador de criminales formado. A los suyos les enseñará a robar, porque robando no lo pasarán tan mal como uncidos al preso y los pasarán mejor que en los días sin pan y las noches sin luz de las crisis operarias.

Y como para el crimen no se necesitan especiales aptitudes, como todos sirven, todos pueden dedicarse a la carrera criminal.

Y los hijos del delincuente de sangre serán también criminales porque su progenitor aprenderá en la prisión lo mismo que su camarada el ladrón por miseria y como él será también de los siervos, pues si fuese rico la prisión sería para él corta o talvez nula, hará las mismas deducciones que su compañero y procreará delincuentes. Y así y nada más que así se forman las largas cadenas de delincuentes que los antropólogos nos citan como demostración de la delincuencia hereditaria. Es el factor social el único responsable con sus numerosos prejuicios y su sistema económico opresivo y ruinoso y la cárcel con su piqueta demoleadora de los prejuicios sobre honras y honra decas.

El hombre al nacer podrá tener músculos poderosos, cerebro fuerte, órganos de construcción maravillosa, pero ni tiene ideas, ni sentimientos, ni nada en sí fuera del instinto vital y el de la reproducción.

Lo demás, todo lo demás, se lo da la sociedad, desde el altruismo hasta el simple amor familiar y desde el asesinado vengativo hasta el miseró robo de un pan.

Antes de terminar tenemos que exponer lo que sobre datos falsos suministrados por Lombroso — y al decir falsos suponemos que se deben a errores del profesor y no a mala fe — hemos dicho más antes. Nos referimos a la costumbre de *laburarse* que los criminales tienen y que para el citado indico delincuencia, mejor dicho, es uno de los síntomas del delincuente. Bien; los hombres de mar de las costas españolas están todos absolutamente todos tatuados. ¿Serán criminales?

La colonia astria de Buenos Aires, que es bien numerosa, está toda tatuada. ¿La compondrán criminales?

El tatuaje para nosotros no es más que el fruto de la sociedad; es el modo de perpetuar gráficamente algo que nos es querido. Y así el salvaje se tatuaba para conservar recuerdos de ídolos o de adornos que en su vida nómada perdía de vista. Y el marino, para en las soledades del mar recordar su hogar, su familia, su aldea, o el barco en que naufragó y del que salió salvo. Y el preso, o aprendiz del marino cuando era condenado a galeras, o entonces y en la prisión de tierra, después, lo hizo para conservar ese mismo recuerdo de cosas o seres gratos. Y el asirio, rodeado de musulmanes y bajo el gobierno mahometano del sultán, para protestar y hacer más y más ferviente su amor al cristianismo ya que él es cristiano y cruces y más cruces son las que lleva tatuadas con profusión. Y la prostituta se tatúa porque también en medio del bullicio en que vive está sola... sin afecciones, ni familia, ni nada que le sea grato.

Hay, pues, que optar entre la sociología que nos da una explicación de la delincuencia no solo clara, sino grata — pues la regeneración o desaparición del delincuente debe ser esperada — o la antropología que camina con muletas y

que mide nos hechos con metro y otros con vara, dejándonos confundidos y que en lo único que es terminante es en darnos la desconsoladora idea de que el criminal no se puede regenerar; a menos que las orejas en forma de asa no sean retorcidas y pegadas al cráneo.

«¿Cuántos hombres hay normales? Sería curiosa una estadística lombrosiana al respecto y casi nos atrevemos a afirmar que el 90 por ciento de los humanos tienen asimetrías, lo que equivale a decir que el 90 por ciento de la raza humana es criminal!!!

**Gilmanó.**

NOTAS VARIAS

Como estaba anunciado, el pasado domingo se celebró en el Centro Empleados de Comercio la reunión de obreras organizada por el grupo «Las Libertarias». Si bien la concurrencia no fué muy crecida, en cambio no dejó de iniciarse con vigor una corriente de propaganda tan útil a la idea como es la de propagar el elemento femenino. Las compañeras L. Irgoilli y Reyes hicieron uso de la palabra, demostrando con sus discursos sencillos, pero llenos de convicción y de fe en los ideales emancipadores, la necesidad de que las mujeres se liberten de los prejuicios corrientes que la sociedad por un lado y el padre y el marido por otro, les imponen, considerándolas seres inferiores en la raza humana.

Ambas compañeras se esforzaron por demostrar, y lo consiguieron; que la mujer debe instruirse ante todo y asociarse luego para los fines de la vida para alcanzar su completa independencia.

Las mujeres españolas como obreras serian cada día más esclavas, más escluinadas y más familladas, mientras permanezcan desnudas, aisladas mas de otras; mientras como los hombres no se unan para defender sus intereses, su dignidad y su vida siempre a disposición del inmundio burgués.

El compañero Basterra tomó parte también en el acto y con breves palabras alentó a las obreras presentes a perseverar en su actitud siempre, mientras el actual orden de cosas totalmente enajeno de la mujer proletaria, subsista.

Lamentóse el compañero y lo lamentamos nosotros que no hubiera mayor número de mujeres, pues eso prueba que aun los que se dicen libertarios dejan a sus familias reñegadas en el sueño de la ignorancia.

Altamente satisfechos por la noble conducta de esas atarraigadas compañeras, saludamos al grupo «Las Libertarias» y le instamos a que persevere sin desmayo en la actitud emprendida, que no hay que tartar mucho en tocar los tratos de señáos.

Adelante compañeras.

Y vosotros, hombres conscientes, haced que vuestras mujeres ó hijas acompañen a esas luchadoras.

Cumpliendo una promesa

El señor Hervás, director de *El Popular* de Baradero, a quien en estos últimos tiempos le ha entrado la manía de contender a sus anchas con socialistas y anarquistas, se muestra indignado porque no le hemos dicho cuatro perrias que le prometimos y que tiene más que merecidas.

Cierto que prometimos vuplear al director de *El Popular* manifiaco, adereador de entuerros socialistas y anarquistas porque su pedanteria ya resultando ya más que ergante, fastidiosa y ridícula; pero, que quiere el señor Herrvási nos interesa tan poca cosa su persona y lo que ella diga, que nos habiamos olvidado de él. Pero ya que nuestro artículo personal le ha ocasionado a barajar todo porque si se indigna por nuestra promesa no cumplida, vamos a decirle lo que le hubiéramos dicho anteriormente.

Y lo que le hubiéramos dicho es esto; que el señor Hervás es un majadero que sin tou ni son se mete a desotricar sobre ideas y procedimientos socialistas y anarquistas sin entender de ellos una papa (ó patata, como Vd. quiera señor Hervás) por el sólo prurito de sentir plaza de vivo en un pueblo de tontos.

Y hubiéramos dicho también al señor Hervás este otro:

Que ganaría mucho más él y el pueblo de Baradero (cuya inocencia hay que considerar después de todo) y nosotros y todo el mundo con que *El Popular* y quien lo sopla se dejara de socialismos, anarquismos y otro ismos, como macanismos, de lo cual ha dado suficiente prueba de no entender.

Si los obreros, ó los socialistas, ó los anarquistas, ó quien quiera que sea le hacen ahí la competencia con otro periódico que podría matar a *El Popular*, amálese señor Cristo.

Que nos importa, después de todo, a socialistas y anarquistas de Vd. y de su oronillo y de sus sonatas que lo mismo se enderezan a Dios que al diablo, según adonde hay que arrimar el ascua?

Que es Vd. después de todo para meterse a padristro ó a abuela de los trabajadores socialistas y anarquistas? ¿Es Vd. acaso socialista, anarquista, republicano, monárquico, carlista, jesuita, ó fraile, que de todo parece tener un poco y un nada para meterse a dar consejos a los trabajadores que siguen ésta o aquella idea, la que les da la absoluta gana señor *Popular*?

El programa de la fiesta llevóse a cabo en toda su extensión, quedando todos gratamente satisfechos.

Y tan importante fiesta terminó a la madrugada con un alegre baile familiar.

Tanto del punto de vista moral como económico fué el del sábado un acto de expléndida propaganda.

A beneficio de la propaganda quedó la suma de pes. 71.81.

Visto este éxito, el mismo grupo ha organizado una nueva fiesta para el día 5 del próximo Abril a las 8 de la noche en el mismo salón.

El programa será el siguiente:

1. Himno «Hijos del Pueblo», por la orquesta.

2. El drama «Lito», ejentado por el grupo «Defensores de Nuevas Ideas».

3. Conferencia por la compañera Lidia Irgoilli.

4. Cuadro simbólico «Rencamienro», por los compañeros de «Nuevas Ideas».

5. Conferencia por el compañero P. Guaglianone.

6. Comedia «Entre Remedios» por los compañeros de «Nuevas Ideas».

7. Baile familiar.

Esta fiesta será igualmente a beneficio de la prensa y de la Escuela Libertaria.

El grupo nos comunica que no puede publicar hoy el balance detallado de la velada anterior por tener que controlar aún la venta de algunas entradas.

Igualmente nos comunica que los números de la tómbola premiados fueron los siguientes:

263, 140, 459, 405, 310, 250, 287, 46, y 38.

Pueden retirarse los premios en la calle General Urquiza 1855.

Como se había anunciado, se celebró el domingo pasado en Palermo la fiesta campestre en conmemoración del primer aniversario de la fundación de la sociedad de dilectos. La fiesta fué de todo tipo simpática y atractiva. Al medio día se sirvió a la concurrencia un succulento asado a la criolla, y por la tarde se bailó animadamente.

Al regreso a la ciudad organizose una pequeña manifestación en la que figura aún no menos de 200 personas, dirigiéndose al local de la sociedad.

Una vez en los compañeros Jaime Nadal, Casademont y M. Pego dirigieron la palabra a la concurrencia, estando muy acertados en sus discursos, lo que les valió prolongados aplausos.

Los peluqueros. — Llamamos la atención de los trabajadores sobre la conveniencia de aplicar el boycott a las peluquerías cuyos patrones por simples cálculos egostas son refractarios a cerrar sus establecimientos los domingos por la tarde.

Esta es la mejor propaganda para vencer a esos explotadores de que deberían tener alguna consideración a sus empleados y tambien algo de vergüenza para con sus colegas.

En la *Revue neo-scholastique*, el doctor Masson, profesor de la Universidad de Lovaina, publica algunos datos respecto a los crímenes cometidos por los alcoholizados.

Después de haber inspeccionado los documentos oficiales relativos a los reclusos en la cárcel central de Lovaina, ha obtenido los resultados siguientes:

Del conjunto de criminales, 11 por 100 estaban en estado de embriaguez en el momento del acto.

Para los condenados a trabajos forzados, la proporción se eleva a 40 por 100.

Para los condenados a muerte, alcanza a 43 por 100.

Del conjunto de criminales, el 44 por 100 eran borrachos de nota.

En los condenados a trabajos forzados, la proporción se eleva al 54 por 100.

Para los condenados a muerte, llega hasta el 60 por 100.

En 1897, en el Congreso internacional contra los abusos de la bebida alcohólica, el eminente profesor presentó nuevas estadísticas, comprendiendo esta vez los delitos que habian merecido un encarcamiento de uno a cinco años.

He aquí los cuatro números que resumen esta segunda investigación:

Embriaguez en el momento del delito: hombres, 48 por 100; mujeres, 13 por 100.

Embriaguez habitual: hombres, 48 por 100; mujeres, 24 por 100.

Finalmente en el Congreso penitenciario de 1900, M. Masson comunicó los resultados de una tercera investigación que abrazaba un período de veintitres años (1876-1898) en la cual están comprendidos miles de criminales.

Del cuadro publicado resulta que el 22 por 100 de los hombres y el 5% de las mujeres estaban en estado de embriaguez en el momento de la infracción, y que el 44% por 100 de los delincuentes masculinos y el 23.2 por 100 de los femeninos eran borrachos habituales.

En el momento del delito: hombres, 48 por 100; mujeres, 13 por 100.

Embriaguez habitual: hombres, 48 por 100; mujeres, 24 por 100.

Finalmente en el Congreso penitenciario de 1900, M. Masson comunicó los resultados de una tercera investigación que abrazaba un período de veintitres años (1876-1898) en la cual están comprendidos miles de criminales.

Del cuadro publicado resulta que el 22 por 100 de los hombres y el 5% de las mujeres estaban en estado de embriaguez en el momento de la infracción, y que el 44% por 100 de los delincuentes masculinos y el 23.2 por 100 de los femeninos eran borrachos habituales.

Pensad en esto, compañeros, pensad y tened en cuenta lo que trataré de explicaros en el párrafo que sigue: Antes que el individuo están los individuos; antes que el miembro está la sociedad y siendo innegable que colectiva se puede hacer mucha más que aisladamente, aunque sólo sea por egoismo, ufios y luchad al lado de otros; cuanto más se consiga para todos, más se conseguirá para cada uno.

Un empleado de comercio.

Ante todo, si quiere contender con trabajadores presentemos Vd. tal cual es.

Primero deje de usar nombres duplicados y doble personalidad. Segundo apague los incensarios y cese de infestarse a sí mismo con mal oliente perfumes y de reventar bombos por cuenta propia; y tercero procure amortiguar sus petulancias periodísticas, por que hemos observado los trabajadores que quien toma el periodismo por oficio ha de vender su conciencia y ha de sacrificar sus ideales, si lo tuvo alguna vez, a las conveniencias sociales, a los pesos del Magnate ó a los centavinos de los lectores del pueblo.

Por lo cual opinamos que haría bien en no meterse con nadie quien sin ideales que defender escribe por oficio y con el cual se gana mal ó bien el pucherete aun cuando alguna que otra vez haya que representar el papel de mártir, para que los garbanzos alcancen a toda la familia.

EFFECTOS DEL ALCOHOL

En la *Revue neo-scholastique*, el doctor Masson, profesor de la Universidad de Lovaina, publica algunos datos respecto a los crímenes cometidos por los alcoholizados.

Después de haber inspeccionado los documentos oficiales relativos a los reclusos en la cárcel central de Lovaina, ha obtenido los resultados siguientes:

Del conjunto de criminales, 11 por 100 estaban en estado de embriaguez en el momento del acto.

Para los condenados a trabajos forzados, la proporción se eleva a 40 por 100.

Para los condenados a muerte, alcanza a 43 por 100.

Del conjunto de criminales, el 44 por 100 eran borrachos de nota.

En los condenados a trabajos forzados, la proporción se eleva al 54 por 100.

Para los condenados a muerte, llega hasta el 60 por 100.

Pensad en esto, compañeros, pensad y tened en cuenta lo que trataré de explicaros en el párrafo que sigue: Antes que el individuo están los individuos; antes que el miembro está la sociedad y siendo innegable que colectiva se puede hacer mucha más que aisladamente, aunque sólo sea por egoismo, ufios y luchad al lado de otros; cuanto más se consiga para todos, más se conseguirá para cada uno.

Un empleado de comercio.

Ante todo, si quiere contender con trabajadores presentemos Vd. tal cual es.

Primero deje de usar nombres duplicados y doble personalidad. Segundo apague los incensarios y cese de infestarse a sí mismo con mal oliente perfumes y de reventar bombos por cuenta propia; y tercero procure amortiguar sus petulancias periodísticas, por que hemos observado los trabajadores que quien toma el periodismo por oficio ha de vender su conciencia y ha de sacrificar sus ideales, si lo tuvo alguna vez, a las conveniencias sociales, a los pesos del Magnate ó a los centavinos de los lectores del pueblo.

Por lo cual opinamos que haría bien en no meterse con nadie quien sin ideales que defender escribe por oficio y con el cual se gana mal ó bien el pucherete aun cuando alguna que otra vez haya que representar el papel de mártir, para que los garbanzos alcancen a toda la familia.

A LOS DEPENDIENTES DE COMERCIO

Compañeros:

Habiendo acudido el que suscribe al llamamiento de algunos dependientes para constituirse en sociedad y así untados solicitar el descargo, dominical y otras mejoras, he notado en nuestra asamblea deficiencias y procedimientos tan rancios como no se observan en ninguna sociedad de obreros manuales, con todo y ser a veces algunos de sus asociados analfabatos, y a juicio de muchos de nosotros inferiores, intelectualmente consideradas. Por lo mismo que muchos de nosotros se erocen en su nivel intelectual más elevado que los obreros en general, creo útil para la unión y solidaridad que debe existir entre nosotros, corregirnos para lo

futuro. Entiendo para mí que la libertad de palabra en las asambleas enpro ó en contra de tal ó cual asunto debe ser completa indistintamente para todos nosotros, porque a todos afecta lo que en ellas se trate, y condeno ese monopolio que de la palabra han pretendido hacer algunos católicos fanáticos que han querido erigirse ó poco menos en directores nuestros, temerosos quizá de ver revolcadas por el fango sus teorías oscurantistas, venidas por la lógica que assiste a las modernas concepciones del pensamiento humano.

Tal monopolio de la palabra impidió que algunos puntos tratados en la primera asamblea de empleados de comercio fueran debidamente discutidos con la amplitud que debe serlo todo asunto que afecte a una colectividad tan numerosa y multiforme como la nuestra. En vez tuvimos que decir amen a todo lo expuesto por un señor abogado, ajeno a nuestro gremio, que demostró por cierto bien poco conocimiento de lo que asociaciones gremiales, y luchas económicas signican. Cualquiera, con menos estudios, podemos asegurar que lo hubiera hecho mejor.

Creo que hemos principiado muy mal compañeros. Hemos elegido para la fundación de nuestra sociedad el peor de los caminos, el más escabroso y el más lleno de contradicciones y desengaños, pues el desarrollo de la sociedad no debe ser obra de unos pocos erigidos, en semi-dioses sobre la ignorancia de la mayoría, sino resultado de todos los esfuerzos, aún los más insignificantes siempre que la buena intención y el espíritu de solidaridad los encaminen al fin que nos proponemos.

Podéramos ligas de empleados europeos, han conseguido importantísimas mejoras de sus patrones, gracias a haber usado esta misma táctica y nosotros, néditos todavía en lo que a organización gremial se refiere, debemos tomar ejemplo de ellos para alcanzar los mismos relativos triunfos.

El rancio sistema de socorro, no da, creódo, resultado alguno en las modernas luchas societarias; hoy se ve más claro que ayer y en vez de los cinco centavos tradicionales con que se pueda engañar la miseria del compañero enfermo, sin mejorar positivamente en nada su situación económica, debemos unirnos para exigir de nuestros patrones, lo que nos pertenece de derecho, y de hecho nos falta.

Pensad en esto, compañeros, pensad y tened en cuenta lo que trataré de explicaros en el párrafo que sigue: Antes que el individuo están los individuos; antes que el miembro está la sociedad y siendo innegable que colectiva se puede hacer mucha más que aisladamente, aunque sólo sea por egoismo, ufios y luchad al lado de otros; cuanto más se consiga para todos, más se conseguirá para cada uno.

FEDERACION OBRERA ARGENTINA

2º CONGRESO

Compañeros:

El Comité Federal deliberó celebrar el 2º Congreso Obrero Gremial en los días 19 (a las 8 a. m.) y 20 del próximo mes de Abril.

Pueden participar a dicho Congreso todas las sociedades gremiales de la Republica aunque no sean adheridas a la Federación siempre que cuenten, por lo menos, con 25 asociados.

Cada sociedad — indistintamente — tiene derecho a dos representantes.

Los representantes por la Capital deben pertenecer a las mismas sociedades que representan.

Las sociedades del Interior que no quieran nombrar directamente sus delegados, pueden nombrar a cualquiera, siempre que pertenezca a alguna sociedad adherida al Congreso.

(1) Este mismo es aquel que escribió en el «Diario» un artículo contra los extranjeros y particularmente contra los revolucionarios, a quien le da a los burgueses una «oportunidad» para los obreros, de decir, «de él, hasta entonces, con todo, todo por lo de hacer». En un número a lo de plagiador, está el también; así que los dos ponidos. Los «ciudadanos» por publicar tales artículos, en «El Diario», con el título de «A través de Chile», una serie de artículos, tomados de un libro hecho por tres altos oficiales del ejército.

Las resoluciones que se tomen en dicho Congreso son obligatorias para todas las sociedades representadas en él.

Los temas que las sociedades crean conveniente proponer, deben ser enviados no más tarde del 31 del corriente, para poder incluirlos en la «Orden del Día» a formularse. Dentro del mismo plazo deben remitirse también los nombres de los delegados.

La Comisión Administrativa.

Secretaría, Alsina 1196.

N.B.—El local y la cuota de adhesión al Congreso, se notificará con otra circular.

Otra.—Las sociedades obreras que no hayan recibido la presente circular quedan igualmente invitadas.

Protestas

La Sociedad Cosmopolita de Cocheros y Anexos de esta ciudad en su última asamblea general acordó levantar una energética protesta contra el barbaro gubernamental de la inquisitorial España, mientras saluda a los trabajadores, alentándoles en su justa lucha por la emancipación humana, y condena los asesinatos cometidos por la burguesía catalana al ahogar en sangre las reivindicaciones de los productores.

¡Viva la huelga general!

El secretario de turno.

Casa del Pueblo de Junín.

Animosos y entusiastas por la revolución Social, los trabajadores asistentes a la conmemoración de la Comuna de París en la «Casa del Pueblo» de Junín, envían a los explotados venecidos en Barcelona un saludo entusiasta, afirman con ellos su fe en un porvenir mejor, y a los Gaiques internacionales, a los ocobardes y traidores verdugos del proletariado, envían la expresión de su eterno odio en nombre de las víctimas insultadas y degolladas.

¡Adelante Barcelona!

¡Viva la huelga general!

¡Viva la Revolución Social!

El Centro de Estudios Sociales de Santa Fé envía a través del Océano un entusiasta saludo a sus compañeros de Barcelona, protesta de las persecuciones de que aquellos son víctimas por parte de los descendientes de los Arribas y de los Torquemada, se declara solidario con los actos y las ideas de los trabajadores españoles y hace votos por que su heroica actitud sea imitada por todos los que luchan por la noble causa de la emancipación obrera.

¡Viva la huelga general!

¡Viva la Humanidad Libre!

ACLARACION

Un obrero capillero, por carta que ha llegado a mis manos, contestando a un comunicado mio aparecido en «La Riventificación» a propósito del primer Congreso obrero y central de Buenos Aires, hace notar que estoy equivocado al apuntar que la Sociedad de Capilleros estuviese representada en el citado Congreso, por cuanto anteriormente a la fecha en que este se celebró, aquella había declarado ya su disolución.

Reconozco mi error y declaro que el consiste en haberme valido para la información de un elenco de Sociedades Obreras existente en la Secretaría de la Federación y no haberme cuidado de cotejarlo con el que sirvió de guía para el Congreso.

Me ratifico en todo lo demás que queda apuntado en nota publicada por «La Riventificación» relativa a las Sociedades de Veteros y Alombreros y de Mimbrosos.

Hector Zaffet.

Desde Bahía Blanca

LA MAZORCA EN ACCIÓN

Compañeros de LA PROTESTA HUMANA, salud.

Marzo 19.

Una vez más esta hato de bandidos policíacos y las ordenes de señor G. Stanton, han cometido un atropello de los más repugnantes.

El 17 del corriente, después de 11 días de huelga que llevan los estivadores, un puñado de vendidos, miembros de la sociedad de estivadores para más ver-

guenza, volvieron al trabajo. Pareco mentira: la mayor parte de esos traidores son obreros españoles, españoles, sí, pero indignos de haber nacido en la misma tierra que sus hermanos barceloneses que han sabido demostrar heroicamente con los hechos a la lidra capitalista y a los esbirros, cómo se lucha y cómo se muere por la conquista de los derechos propios que son los de todos los trabajadores.

Pues bien; ese puñado de répiles, después de haber tratado de meter la cabeza en el asfalto y la desordenanza entre las filas de los huelguistas, han vuelto al trabajo, trencionando a sus compañeros de lincha y desamainando con su acto a otro puñado de inconscientes pasidulines. Visto este estado de cosas que podría conducir irremisiblemente a la derrota, se reunieron inmediatamente los elementos más enteros y convocaron a todos sus compañeros a una asamblea para resolver lo que fuese necesario. En dicha asamblea hablaron con el propósito de establecer algún acuerdo con los desertores, Ramón Ovidi, Mayo, y otros, los cuales demostraron eficazmente que era obra exclusiva de los patrones la traición de que la huelga era objeto y cuyo propósito no era otro que matar la sociedad de resistencia. Bajó todos los puntos de vista fue estudiada la huelga en esa reunión y se demostró palmariamente que ella debía continuarse sin pena de entregarnos atados de pies y manos a los explotadores que se aprovecharían de la derrota para destruir nuestra organización e imponernos todo lo que quisieran.

Los últimos se levantaron de nuevo en esta reunión y el entusiasmo primitivo volvió a ser guía de todos.

Fuertes en sus convicciones, a la mañana siguiente más de 300 huelguistas se reunieron en un sitio por donde los traidores debían pasar. Inmediatamente entró en acción la policía, obligando a los huelguistas a ponerse en movimiento y haciéndoles retirar con malos modos hasta la Casa del Pueblo. Todo parecía ya acabado, cuando de repente aparece un nuevo refuerzo de brigantibos al mando del comisario de Bahía Blanca y del oficial del Puerto y se lanzan como fieras famélicas sobre los obreros que pacíficamente se hallaban discutiendo al rededor de la Casa del Pueblo, repartiendo sablazos y chuletas a diestra y siniestra de manera que se encuentran numerosos obreros heridos. Sorprendidos por la intemperista agresión, los grupos se desbandaron en todas direcciones perseguidos por las hordas marzocheras, hasta sus propios domicilios. No conformes los salvajes policianos con esas batallas, asalaron las fondas frecuentadas por obreros, insultando y amenazando a todo el que encontraba por delante, inclusive a los propietarios de de los establecimientos que se atrevían a protestar por la violación de su domicilio.

Imposible describir las escenas de que fue actor esta intida policial. Las protestas levantadas por un gran número de comerciantes, que vieron sus casas asaltadas por la policía y sus personas vilipendiadas hablan más alto que cuanto yo pudiera escribir. 50 ó más trabajadores, entre los cuales se hallan muchos compañeros nuestros y algunos socialistas, se hallan presos a consecuencia de esos mismos sucesos. Entre ellos se halla también casi toda la comisión de huelga. Después de 30 horas de arresto siguen todavía presos.

Mientras tanto la huelga se halla aun en su pogo y los que la sostienen están resueltos y animosos en no ceder.

Así es como tratan a los trabajadores los igorrotos de la República.

Vuestro G. F.

Reuniones

Se invitan a los compañeros, del grupo «Avance» a la reunión extraordinaria, que tendrá lugar el martes 25 del corriente en su local, calle Victoria 2040, por asuntos que interesan al periódico.

Un compañero queriendo defenderse de acusaciones inmerecidas, invita a una reunión a los que formaron parte del «Grupo de Estudios Sociales y de la Casa del Pueblo». La reunión se efectuará en el «Grupo Vida Nueva» Victoria 2040, el domingo 23 del corriente a las 9 de la mañana.

El Comité provisorio del local destinado a Bolsa del Trabajo y Universidad Popular, Charcas 1139, invita a las sociedades obreras a concurrir a la reunión que tendrá lugar mañana, domingo, 23 del corriente, con el objeto de tomar

las necesarias deliberaciones para su pronta realización.

La reunión se efectuará en el mismo local.

La Comisión de la Federación encargada de la Bolsa del Trabajo nos muestra fiesta que nada tiene que ver en este asunto.

Talaqueros Unidos.—Hoy sábado, 22 del corriente, a las 8 de la noche celebrará asamblea esta sociedad para tratar de la siguiente orden del día: 1.º Aprobación del acta anterior; 2.º Adhesión al Congreso obrero; 3.º Nombra miento de los delegados; 4.º Informes sobre la marcha de la sociedad.

Hoy sábado, a las 8 1/2 de la noche, se celebrará una conferencia en la sociedad de «Fideleros», Ecuador 720, y Tucumán 2921, por el compañero Casademont.

Temas: Evolución y Revolución—Organización y Antiorganización. Entrada libre.

SOLIDARIDAD

para las víctimas de la burguesía catalana, por los recientes sucesos de Barcelona.

Capital.—Pedro Cabezon 3.50, Gabriel Pares 2.00, Miguel Rebollo 50, Manuel Montenegro 50, P. Carbonell 50, U. cualquiera 1.00, argentino 50, P. Pinar 50, A. P. D. 50, A. Largo 1.00, Tomás Lames 50, Carlos Vitales 1.00, D. Castellanos 1.00, Tot. 1.15.

Miguel Marín 2.00, Emilio M. 2.00, Pascual Rossi 50, M. L. 50, Antonio Posa 20, Pablo E. 2 de 20, Oracio Barbieri 20, Benicia 20, Antonio Casola 20, Juan Motino 30, Francisco Saspino 30, Angel Sánchez 25, Primo Salvador 20, Serafin Santoro 20, Carlos Gileas 20, Leopoldo Martínez 15, Bautista 20, Manuel Paez 10, José E. Inico 10, Carlos Radial 20, F. Serafón S. Corroca 20, Miguel Reyes 20, Total 7.00.

De Bolivia.—José Boisa 1.00, A. Lupano 1.00, J. Sala 1.00, E. Sita 1.00, María Lupano 1.00, José Quella 1.00, Felipe 50, M. Marín 50, E. Nardi 50, Total 8.50. Descontados de giro 20, restan 8.30.

Capital.—N. O. 95, J. Torres 20. De Victoria 1.50. De Junín—Casa del Pueblo 50, Izlesiss 50, W. la huelga general 50, J. nte Crippa 70, E. y Vignat 20, H. Belletto 40, Santos 30, W. el mundo obrero 50, Milan 30, Consolo Sabaldi 40, Emilio Bayoine 50, Diecci 10, Lorenzo Campanes 10, Juan Lozatti 50, Eysoun 20, Total 5.90.

De Zarate—Juanito U. del bajo de Zarate 20, Antonio Gonzalez Gimenez 10, Juan Meo 10, A. Gonzalez 40, Benito Lanza 40, Leoncio Marín 20, Francisco Storani 1.00, Gabriel Pares 1.00, Total 2.20. Capital.—Málecheros honrados.—José Bovarella 50, M. Rodriguez 50, Benito Gonzalez 50, Alfredo Massa 50, S. Vota 50, Cesar Ceriani 50, Gerardo Reint 50, Di Palma 50, Dante Toscanini 50, Umberto 20, Rodolfo 20, Queirolo 50, Tomás Esparandino 50, Pandolfi Espartero 1.00, Roberto Cortlandese 40, Fran, Ghent 50, Victoria 30, Francisco Furrion 50, Total 9.20. Total general 48.00.

A última hora recibimos del Grupo Ravachol de Tolosa una suscripción de pesos 71.04 que publicamos en el próximo número.

SUSCRIPCION VOLUNTARIA

a favor de LA PROTESTA HUMANA

Capital.—Lista n. 166.—Félix Shiré 20, Primosca panadera 20, Elias Bianchi 20, Domingo 10, Ogrucopos 30, Total 1.00.

—Atueras 1.00, J. Brancisco 20, Bertolotti 20. Un 4.000 que no cobra 40, Virginia 10, J. Bianchi 20, U. vigilante 10, G. F. 20, Agustina 10, J. Bianchi 20, F. Giaplepa 20, Total 2.30.

—Grupo Sin Patria.—A. Mirón 20, L. Rizzi 10, Juan no me acuerdo 10, A. Tia 20, F. Rossi 20, I. Marabotti 10, A. Dini 20, Giudici Ledovico 20, Total 1.30.

—Cagarrietti La Sin Bomba 8.00. Ventajosos 5.90. —Grupo de Tipógrafos.—Eureke 50, Tito 30, Escuro 20, Minerva 20, El enamorado 30, E. D. 20, G. C. 20, Un tehuéche 20, Monte mira 20, Un miservista 40, E. A. 20, Lo que más habla 16 de 20, Manuel 20, Un apertal 10, Tomás y Ineco 20, Lo que se le antoja 10, S. T. 20, Pello 30, H. R. 30, Total 4.50.

—Grupo Los Málecheros honrados.—Andrés Podestá 20, Bartolo A. Boufante 20, Benito Gonzalez 30, Barricotti 50, Cesar Ceriani 50, Santiago Vota 50, Tres málecheros honrados 70, Total 3.10.

—Capital.—Carlos Varela 25, Blas V3 20, Un burgues 20, J. Gimelo 10, Yago Baturo 20, Gromona Cándido 20, A. Vargas 10, Alfonso Grandona 20, José Canales 20, José Battaro 10, Cututti Giuseppe 10, José Ercolo 30, El esclavo molinero 10, Total 2.10 menos 10 centavo.

De Tolosa.—Grupo Ravachol.—Juan Malvestido 50, F. L. 50, Grumín 50, N. N. 35, Gorrillo Zuchetti 20, Gall 35, Caalido 40, Verdá salud Santin 40, Andrés Arjona 30, Un turco 30, Arturo 1.00, Jacinto Preti 1.00, Elias Pansoni 30, S. B. 20, Valentin 50, Bonavia 40, Chies 60, Francisco 70, Palangani Luigi 50, David León 1.00, Vicente Bruno 20, Antonio Di Pietro 50, Un jorobado 20, Tancino 150, M. G. 40, Anibal C. 40, Carpintero 30, Entregar el Trabajo 1.20, Cancioneros 4.00, Total 18.20. Repartidos: Protesta 4.50, Avvenire 4.50, Rebelde 2.00, Obrero 2.00, Cancioneros a la libertad 4.00, Cimnaghi 1.20.

De Zarate.—Marcelino Vidal 10, Francisco Storani 50, Entre compañeros 75, José Giraldo 50, Juanito U. del bajo de Zarate 20, El terror

del hijo de Zárate 20, El cantor del bajo, G. Ménez 10, For los carteros de la librería de papel 10, Storani Francisco 30, Un toscano millonario 10, Reducido Suriano 25, José Calvo 10, Abaj los carteros del semanario Juan Augusti del Total 2.20. Gastos de correo 25, Resca 20.

De Jujuy.—Casa del Pueblo del Pueblo 70, J. Cadilla 25, Abajo el Espal del capitalismo 20, Quién es 15, El Boggio de Victoria 10, Chilo chuma cognovo 10, Situal e consolo 10, Que revienten los burgueses 50, Mato legico 1.00, Fala el ideal 50, Todos los pesos deben ser arrojados 55, Cualquiera cosa 1.00, No sé que poner 30, Dante Grappa 20, Un comunista 10, En las armerías hay armas 20, Vignat Enrico 20, Viva gli anarquisti di Victoria 20, Viva el mundo obrero 50, Enrique Gyoco 50, Milan 20, Una protesta 10, Un genovese nemico del borghese 50, Uno da una parte, 10, Morri di misericordia 50, G. Astedils 50, V. N. huelga general 20, Juan Lazzati 50, Huelga general 20, Ci vuole sangue civile 35, V. la huelga general 30, Rafael Tornera 30, Un rebelde 70, Egosum 30, Un desterrado de la Comuna 40, Juan Surruta 10, Angelo 50, Un diagraziato 20, Ni Dios ni amo 50, Egidio 20, Carrara 1.00, Viva la Anarquía 20, Babalo de Junín 50, Babala de Safranada 50, Colombo L. 50, Gibba 30, Carranza 50, Luigi V. del 20, Angelo Alzamo 50, Total 18.90. Repartidos: Avvenire 9.20, Protesta 9.20, Rebelde 50.

De Luján.—Maximiliano F. Marín 50, Uno que le gustan los curas 20, Milanesi Domingo 25, Perfecto Liso 40, Sabas Antonelli 10, Un portugués 10, R. P. 10, Viva la verdad del porvenir 1.00, Un amigo 10, La compañía de Molina 25, Emilio Gómez 20, V. de M. 10, Leopoldo Pietro 10, La compañía de Molina 25, D. B. 50, Un anarquista 20, F. P. 10, Total 3.80.

Por conducto de «El Obrero».

De Campana.—1.00. De Chivilcoy.—Avanti con la nostra idea 25, Nicolás Bellati 10, José Alibrosini 20, Blas Gó 20, José Pizarro 10, Muera la burguesía 20, Total 1.05. Gasto de correo 15.

De Carlos Casares.—Lista que publicará «La Voz del Esclavo» de Chivilcoy 2.00.

De San Martín.—José Ferrer 1.00. Capital.—Atilio Barnasconi 10, José Boer 20.

De Montevideo.—Pellaro.—Merlino 15, L. ríño 10, Un águila 10, Apolo 20, Orom 10, E. Pacheco 50, P. B. 10, A. rido gusto 20, J. C. 10, Curá Boys 50, B. V. 10, San Tago 20, M. A. 10, R. Santa Ana 20, D. G. 10, Francisco Hudson 20, J. A. 10, Victor Hugo 10, A. M. 10, Gringo 10, Dávila 10, Sandwich 10, Montevideo 20, Callado 10, Montefusco 20, Tontán 10, Saler 10, Bojo y negro 10, Cuján 10, Uno más 10, Papán y Zás 10, Total 4.170 oro equivalente a 9.45.

Por conducto de la Librería Sociológica.—Juan Ganpa 2.00, Eumaroni 2.00, Uno 10, Otro 10, Saturno 4.00, Uno 10, Bernasconi 20, Uno 10, H. G. 50, Florisio 10, Amelto Peró 10, Alejandro 20, Una empuñadura de Dios 25, Luomo due rito 10, S. S. 50, Nesiari 25, Orom 20, P. Venno 10, Pippo 30, Entre sombieros 30, Propaganda y paciencia 50.

De Olavaria.—Juan Albornoz 1.00, Dioniso Emiliano 1.00. De Lincoln.—Eloy Besseres 1.50. Total 14.30.

De Victoria.—Luchador 20, Abajo la burguesía 30, Venesia 15, Magin 15, Aladno 3, P. Furmani 10, Saluta Atlio 20, Vanda protestando 50, M. Cesare 20, Carbonero, Oliva 15, Herrero del taller 50, Avanti 30, Avanti 20, Marabone 10, Forza compagni 10, Marino 20, Pascual 20, Barbus 20, Bessi 20, S. Adelante 20, Desperato 20, Pio Forti 10, Basso C. 20, Calabrese 20, Baltrano 40, Total 5.90. Para L'Avvenire 2.00, Protesta 2.00, para los pesos de Barcelona 1.50.

De Volívar.—A. Herrero 1.00, A. Lupano 1.00, María Lupano 1.00, Carlos Barrado 1.00, J. Sala 1.15, Viejo compañero 20, El Ruso 15, J. Pissolin 1.00, Quellas 2.00, Miguel Espartero 1.00, Felipe 50, M. Marín 50, E. Nardi 50, Total 12.10. Repartidos: Avvenire 4.00, N. C. villa 2.00, Rebelde 2.00 y P. H. 4.10.

—Grupo Sin Patria.—Pietro 20, Un dependiente 20, Juan Venturino 20, Carpintero 20, B. Daniele 20, G. Pensoso 20, J. Manabotti 10, A. Dini 20, Best 20, Sicari 20, Total 2.20. Repartidos: 1.10 para L'Avvenire.

De Mendoza.—P. Sfordini 1.00. Cigarrita La Cubana 1.10. De Paraná.—M. Gigi 30, A. C. 1.60, C. C. 1.20, I. R. P. 130, Carlos Golberti 40, F. Careacuy 10, R. S. R. 20, Battista 20, F. Landriani 10, Rumer 1.20, E. A. (Enero de 1907) 20, Villanueva 10, M. C. M. 1.75, García 20, I. B. 1.00, Un capitalista 3.00, Un chuto 50, Fortuna 50, Venesia 20, Pansa de burgues 80, Gachet 30, A. L. 30, Robespierre 80, Su hijo 20, Basoldi J. 40, A. N. 90, Hermano de C. C. 2.00, Martín 80, Una dijesa 50, Yo 50, Dal'Orso 40, A. Bonghiet 1.00, Un herrero perseguido 20, Viva la huelga general 40, Levá Almada 40, S. P. 50, Fray Gerundio 1.50, Un suico 90, Total 27.70. Repartidos: Protesta 6.00, Rebelde 4.00, Avvenire 3.00, Obrero 1.00, Escuela Nueva Humanidad 2.50, Escuela libertaria de Rosario 2.50, para Reguera 2.00, Folletos 2.15, Para Berti y Calvo 4.00.

RESUMEN

Total recibido para el presente número \$ 92.30

GASTOS

Impresión de 2800 ejemplares del presente número 51.00

Redacción y Administración 15.00

Correo 15.00

Total \$ 81.00

Solzante del presente número \$ 11.30

Déficit del número anterior \$ 21.25

Déficit actual \$ 9.95